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halt ein Hotel, Konferenzsale und Bii- 

ros und wird von drei Partnem ge- 

meinsam betrieben. 8.000 qm des 

"World Economic Trade and Exhibi

tion Centre" nehmen vier miteinander 

kombinierbare Hallen ein, die mit mo- 

dernster Technik und EDV ausgestat- 

tet sind.

Vom 24.-31.10.1989 findet dort die 

Tianjin International Trade Fair statt. 

Dabei handelt es sich um eine Investi- 

tionsgiitermesse, die samtliche Indu- 

striesektoren umfaBt. 1990 sollen in 

Tianjin u.a. Fachmessen fur Textil und 

Leder, Nahnmgsmittelverarbeitung, 

Bau und Innenausbau, Werkzeuge und 

Maschinen, Energie, Elektro-Elektro- 

nik durchgefiihrt werden.

In der Sonderwirtschaftszone Shen

zhen im Norden von Hongkong ent

stand ein chinesisch-deutsches Joint 

Venture, das "Shenzhen International 

Exhibition Centre". Es umfaBt 10.000 

qm Ausstellungsflache in funf Hallen 

sowie 5.000 qm Freigelande, ein drei- 

stbckiges Tagungszentrum und ein Ho

tel. Themen von Handelsmessen 1990 

in Shenzhen werden u.a. sein: Kfz- 

Werkstatteinrichtungen, Feinmechanik 

und Optik sowie Laden-, Gaststatten- 

und Hoteleinrichtungen.

Die Mietpreise fiir die Ausstellungs

flache betragen in beiden Stadten 

290 US$/qm fiir reine Nettoflache und 

350US$/qm mit Standardausrustung. 

Unterlagen und Messeprogramme sind 

erhaltlich bei Glahe International 

Group GmbH, Postfach 80 03 40, Kbln 

80. (NfA, 13.9.89) -lou-

Binnenwirtschaft

*(43)

Finanzkrise

Chinas Finanzkrise hat sich offensicht- 

lich dramatisch zugespitzt: Vor Mit- 

gliedern des in Beijing tagenden Stan- 

digen Ausschusses des Nationalen 

Volkskongresses bezeichnete Finanz- 

minister Wang Bingqian die finanzielle 

Situation des Landes als "katastrophal" 

und sagte fiir das kommende Jahr, in 

dem ein GroBteil der Auslandsschul- 

den zuriickgezahlt werden muB, "noch 

hartere Zeiten" voraus.

Hauptgrund fiir die Finanzmisere sei 

ein "vbllig unausgeglichenes" Verhalt- 

nis zwischen Staatseinnahmen und 

-ausgaben. Wang Bingqian betonte, die 

wirtschaftliche Entwicklung in China 

sei nach wie vor "iiberhitzt". Die Nach- 

frage sei aufgrund gestiegener Lohne 

grbBer als das Angebot. Es sei bisher 

nicht gelungen, die wirtschaftliche 

Struktur zu sanieren. Dazu komme 

"Verschwendungssucht und Extrava- 

ganz". Dies alles habe "zu standig stei- 

genden Finanzdefiziten gefiihrt". Trotz 

der angekiindigten SofortmaBnahmen, 

wie strenge Steuereintreibung und 

Kontrolle der Ausgaben, diirfte die 

Stabilisierungsphase von Chinas Fi- 

nanzen mindestens drei Jahre dauern.

Der Finanzminister wies darauf hin, 

daB das wachsende Defizit in den 

Staatsfinanzen aus Irrtumem der Poli- 

tik in den letzten Jahren resultiere. 

Diese Irrtiimer hatten die Wirtschaft 

des Landes unterminiert.

Die Staatseinnahmen in den ersten 

sieben Monaten des Jahres 1989 waren 

3,407 Mrd. Yuan hoher als die Staats- 

ausgaben. Die Inlandseinnahmen in 

dieser Zeit betrugen insgesamt 

132,127 Mrd. Yuan. Damit sei der 

Budgetplan zu 49,1% erfiillt worden, 

gegenuber der Vergleichsperiode des 

Voijahres betrug die Steigerungsrate 

8,4%. Die Inlandsausgaben betrugen 

128,72 Mrd. Yuan (Erfiillungsrate des 

Budgetplanes 46,5%, Steigerung ge- 

geniiber der Vergleichsperiode 

11,4%).

Wang erklarte, daB die Wachstumsrate 

der Staatseinnahmen gegenuber der 

Wachstumsrate der -ausgaben in der 

Periode Januar bis Juli 1989 gesunken 

sei. Die Zuwachsrate der Einnahmen 

war auch niedriger als die Erfordernis- 

se des Budgetplanes, der 9,5% als Ziel 

gesetzt hatte. Die Ausgabenwachs- 

tumsrate war viel hoher als jene 9%, 

die im Budgetplan vorgesehen waren. 

Die schlechten Ergebnisse der Unter- 

nehmen hatten das Wachstum der 

Staatseinnahmen beeintrachtigt.

75% von Chinas Finanzeinnahmen 

kommen aus staatlichen Untemehmen. 

In dem Jahrzehnt zwischen 1978 und 

1988 fielen jedoch die Gewinnraten, 

die Verkaufssteuerraten sowie die Ge- 

winnrate der Industrieunternehmen 

durchschnittlich um 8%. 1% entspricht 

etwa 8 Mrd.Yuan Finanzeinnahmen.

"Was die unterschiedlichen Fonds an- 

geht, so erklarte Wang, daB die von 

der Zentralregierung gesteuerten 

Fonds gesunken seien, wahrend der 

Anted der von den Unternehmen und 

Individuen zuriickbehaltenen Mittel zu 

schnell gestiegen sei. Das Ergebnis 

war, daB das Verhaltnis zwischen Fi- 

nanzeinnahmen und Volkseinkommen 

sich von 31,9% im Jahre 1979 auf 

19,2% im Jahre 1988 verringerte.

Des weiteren habe die Umstrukturie- 

rung des Finanzsystems die Finanz- 

macht der lokalen Regierungen ge- 

starkt, jedoch die Finanzmacht der 

zentralen Behbrden geschwacht. Die 

Finanzeinnahmen der zentralen Be

hbrden machten 47,2% der nationalen 

Finanzeinnahmen aus, das sei viel nie

driger als die 70% in den 1950er und 

die 60% in den 1960er Jahren.

Wang erklarte, daB die iibermaBigen 

Preissubventionen und die Subventio- 

nen fiir die Verluste der Untemehmen 

die finanzielle Kapazitat der Regierung 

iiberschritten hatten.

Im Jahre 1988 gaben die Finanzabtei- 

lungen des Staates 31,67 Mrd. Yuan 

aus, um Staatsangestellte und stadti- 

sche Bewohner angesichts der Preiser- 

hbhungen zu subventionieren. Dies 

bedeutete einen Anstieg von 39,8% 

jahrlich verglichen mit 1978. Der Staat 

hatte weitere 44,65 Mrd. Yuan auszu- 

geben, um defizitaren Unternehmen zu 

helfen - ein jahrlicher Anstieg von 

33,6% seit 1979. Beide Zuwachsraten 

iiberschritten bei weitem jenes Wachs

tum von 8,2% der Finanzeinnahmen in 

derselben Periode. Die beiden genann- 

ten Zwecke beanspruchten jahrlich 

uber 80 Mrd. Yuan aus staatlichen 

Mitteln. (China Daily, 1.9.89; NZZ, 

3./4.9.89) -lou-

*(44)

Energiekrise

Die Volksrepublik macht gegenwartig 

die grbBte Energiekrise seit den friihen 

1970er Jahren durch. Seit Jimi 1989 

gibt es immer wieder Stromabschal- 

tungen in Regierungsinstitutionen, 

aber auch in vielen Privathaushalten.

Viele chinesische Experten sehen die 

Ursache fiir die gegenwartige Situation 

in der uberhitzten Wirtschaftsentwick- 

lung; die Energieerzeugung ist dem 

nicht nachgekommen. Laut Angaben



CHINA aktuell -687- September 1989

des Mi™**61™1115 Energieressour- 

cen betrug die Steigerung der Energie- 

nroduktion wahrend des 7.Fiinfjahres- 

planes 3,4% jahrlich, wahrend die Stei- 

gerungsrate fur die industrielle und 

landwirtschaftliche Produktion in den 

fast fiinf Jahren 14,8% jahrlich betrug.

Im Jahre 1988 betrugen die Wachs- 

tumsraten fur den EnergieausstoB: 

93% fiir Elektrizitat, 3,5% fiir Kohle 

mid 2,2% fiir 01. Diese Zahlen sind je- 

doch unbedeutend, wenn man sie mit 

dem Wachstum des industriellen und 

landwirtschaftlichen Bruttoproduk- 

tionswertes vergleicht, der in diesem 

Jahr 16,8% betrug. Der Elektrizitats- 

verbrauch von Haushaltsgeraten nahm 

um 20,3% zu.

Ein Experte der Zentralen Planungs- 

kommission bezeichnete das Ungleich- 

gewicht als das grbBte Problem. Der 

Zuwachs an Energie hatte in den letz- 

ten beiden Dekaden nie mehr als 6,1% 

jahrlich betragen, wahrend die Wachs- 

tumsrate der landwirtschaftlichen und 

industriellen Bruttoproduktion niemals 

geringer als 8,1% jahrlich war.

In den entwickelten Landern halt die 

Wachstumsrate der Industrieproduk- 

tion normalerweise Schritt mit der 

Wachstumsrate der gesamten industri- 

ellen und landwirtschaftlichen Produk

tion. Doch dies war in der Volksrepu- 

blik China im letzten Jahrzehnt nicht 

der Fall.

International machen die Investitionen 

in Energieprojekte ca. 23% der gesam

ten Investitionen in das Anlagevermb- 

gen aus. In China betrug dieser Anted 

jedoch hbchstens 16% vor zehn Jahren 

und niemals mehr als 8,9% seit 1985. 

In der Sowjetunion betrug vergleichs- 

weise diese Zahl 30%.

In weiteres Problem besteht darin, daB 

die Elektrizitatsindustrie nur emen 

kleinen Anted jener 100 Mrd. Yuan 

erhalt, die die Regierung jahrlich zu 

Forschungs- und Entwicklungszwecken 

an ade Industriezweige vergibt. Im 

Jahre 1988 erhielt die Energieindustrie 

weniger als ein Zehntel des Anteds, 

der an die Weiterverarbeitungs- und 

Textilfabriken vergeben wurde, was 

weiterhin die Energieknappheit ver- 

schlimmert.

Im Zuge der Reformen ist die Zentral

regierung nicht mehr der einzige Inve

stor. Viele lokale Behbrden, die heut- 

zutage im finanzieden Bereich unab- 

hangiger sind, ziehen es vor, in der 

Verarbeitungsindustrie zu investieren, 

wed dort schnedere Gewinne zu erzie- 

len sind. Es ist auch eine Tatsache, daB 

einige lokale Behbrden nicht reich ge- 

nug sind, um grbBere Projekte, wie 

z.B. groBe und mittelgroBe Wasser- 

kraftwerke, zu bauen.

Es wird die Forderung erhoben, daB 

die Zentralregierung freigiebiger sein 

sode. Zumindest kbnne sie die Uber- 

hitzung in der Verarbeitungsindustrie  

abkuhlen. Fast ade Experten beklagen 

sich liber die irrationalen Energieprei- 

se; die Zentralregierung zbgert jedoch, 

drastische Preiserhbhungen vorzu- 

nehmen. Bei der Kohleproduktion gibt 

es seit langem Verluste. Zwischen 1985 

und 1988 verloren staatdche Kohleze- 

chen 8,3 Mrd. Yuan.

In der Rohbl- und Erdgasproduktion 

warden 1,5 Mrd. Yuan im Jahre 1985 

an Verlusten eingefahren; fiir dieses 

Jahr erwartet man einen Verlust von 

4,7 Mrd. Yuan. In der Elektrizitats

industrie wird es bald eine ahnliche Si

tuation geben. In der Nuklearindustrie 

findet ein groBer Wandel von der miii- 

tarischen Produktion hin zur zivilen 

Produktion statt - dies ist ein zeitrau- 

bender ProzeB, der auch Verluste ein- 

schlieBt. Einige leitende Kader stellten 

fest, daB die Wirtschaft des Landes 

trotz des Energiemangels angeheizt 

wurde. Diese Kader entschlossen sich, 

Energieinvestitionen und die entspre- 

chende Produktion zuruckzuhalten, um 

die uberhitzte Wirtschaft sich wieder 

abkuhlen zu lassen.

Andere Entscheidungstrager schreiben 

die Energieknappheit dem Mangel an 

Transportmitteln zu.

Die Entscheidungen des Staatsrates 

uber eine Politik der Einsparungen traf 

im wesentlichen immer auch den 

Energiesektor. Nach einem Bericht 

sank der Anted der Energieindustrie 

an den Gesamtinvestitionen von 16% 

im Jahre 1963 auf 12,7% im Jahre 

1965, von 8,5% im Jahre 1982 auf 

8,25% im Jahre 1985.

Regierungskader und Energieexperten 

teden mm die Meinung, daB die 

Volkswirtschaft nicht weiter wachsen 

kbnne, wenn die Energieversorgung 

hinterherhinkt. Das Ziel von 1,4 Mrd.t 

Standardkohle fur das Jahr 2000 ist 

nun in direkter Proportion zu dem ge- 

planten 7%-Wachstum pro Jahr des 

industrieden und landwirtschaftlichen 

Bruttoproduktionswertes im nachsten 

Jahrzehnt festgesetzt worden. Das 

Wirtschaftswachstum solle diese Zahl 

nicht iiberschreiten, und der Energie

ausstoB in der Periode kbnne nicht ge

ringer sein. Deis Ministerium fiir die 

Energieressourcen schlagt den Bau 

von Thermalkraftwerken in der Nahe 

der Kohlezechen vor, um die Kosten 

fiir die Herstedung von Elektrizitat zu 

verringern und die Transportlasten zu 

erleichtern. Die Industrie will auf diese 

Weise die Kosten fur den Transport 

von lOOMio.t nach der Fertigstellung 

der Kraftwerke im Jahre 2000 einspa- 

ren. Die installierte Kapazitat dieser 

Thermalkraftwerke soil 32 Mio.kW be

tragen.

Neben der Kohle ist die Wasserkraft 

ein weiterer wichtiger Teibereich in 

der Strategic des Ministeriums. Ge- 

genwartig werden nur 8,4% der poten- 

tiellen Wasserkraft genutzt. Das Mini

sterium schlagt vor, daB die Zentralre

gierung in groBen und mittelgroBen 

Wasserkraftwerken nahe den Quellen 

der wichtigsten FluBsysteme im Hoch- 

land des Siidwestens und Nordwestens 

Chinas baut, wo sich 90% der Wasser- 

kraftressourcen des Landes befmden. 

(China Daily, 24.9.89) -lou-

*(45)

Yao Yilin fiber Erfolge bei der Korrek- 

tur der wirtschaftlichen Ordnung

Am 31 August 1989 erstattete Yao Yi

lin, stellvertretender Ministerprasident 

und zustandig fiir die Wirtschaft, einen 

Bericht uber die Ausfiihrungen des 

Volkswirtschafts- und sozialen Ent- 

wicklungsplanes fiir 1989 vor der 9.Ta- 

gung des Standigen Ausschusses des 

VILNationalen Volkskongresses. Es 

folgen einige wichtige Passagen aus 

diesem Bericht:

1) Die gute Sommerernte und der Zu

wachs beim Friihjahrsreis haben ein 

solides Fundament fur eine gute Ernte 

in diesem Jahr gelegt. Seit dem letzten 

Winter und seit diesem Friihjahr ha

ben die Zentralregierungen und die 

verschiedenen Regierungen auf ande- 

ren Ebenen eine Anzahl von MaB- 

nahmen zur Forderung der Landwirt- 

schaft ergriffen. Dazu gehbren ein ent- 

sprechendes Anwachsen hinsichtlich 

der Aufkaufpreise fiir Getreide, 

Baumwolle und Olfriichte, ein An-
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wachsen in den Kapitalinputs sowie ci

ne Erhbhung der Lieferungen von 

Kunstdunger und anderen Produkten 

fur die Landwirtschaft. Dies hat die 

Entwicklung der landwirtschaftlichen 

Produktion befliigelt. Der Output von 

Sommergetreide erreichte 93,6 Mio.t - 

mehr als 2,5 Mio.t im Vergleich zum 

Vorjahr. Dies war die hochste Zahl in 

der Geschichte. Der Output von Friih- 

reis wird wahrscheinlich 48 Mio.t er- 

reichen, das sind fast 1 Mio.t mehr als 

letztes Jahr. Das fur die Aussaat von 

Rapskulturen bereitgestellte Ackerland 

betragt ca. 10 Mio.Mu (15 Mu = 1 ha) 

mehr als 1988. Die Moglichkeit be- 

steht, daB der Zuwachs an Getreide 

jenen des letzten Jahres uberschreiten 

wird, unter der Voraussetzung, daB es 

keine ernsthafte Naturkatastrophen 

geben und die Arbeit gut getan wird.

2) Das zu groBe Industriewachstum ist 

beschnitten worden, und ein Riickgang 

in der industriellen Produktion ist nicht 

berichtigt worden. Als Ergebnis der 

seit dem Beginn dieses Jahres ergriffe- 

nen MaBnahmen zur Begrenzung der 

Geldmenge und zur Anpassung der 

Struktur in Ubereinstimmung mit der 

Industriepolitik hat sich die uberhitzte 

Wirtschaft nach und nach abgekuhlt. In 

der Zeit von Januar bis Juli 1989 nahm 

Chinas industrieller Bruttoproduk- 

tionswert um 10,6% zu. Dies ist ein 

drastischer Riickgang im Vergleich zu 

den 16,9% fur die Vergleichsperiode 

des letzten Jahres.

3) Das Niveau der Investitionen in das 

Anlagevermogen ist unter Kontrolle 

gebracht worden. In der Periode von 

Januar bis Juli 1989 investierten Ein- 

heiten im Eigentum des ganzen Volkes 

insgesamt 78,6 Mrd. Yuan in das Anla- 

gevermogen, das war ein Riickgang 

von 7,9% gegeniiber der Vergleichspe

riode des Vorjahres.

4) Der Binnemnarkt ist relativ stabil 

gewesen, da die Warenpreise nach und 

nach gefallen sind. Seit Anfang des 

Jahres sind die Markte in verschiede- 

nen Gegenden relativ stabil, und die 

Versorgung mit Zusatznahrungsmit- 

teln, wie beispielsweise Gemiise, 

Fleisch und Eier, ist relativ reichlich. 

Von Januar bis Juli 1989 betrug der 

Gesamtbetrag der Einzelhandelsum- 

satze im Lande 476 Mrd. Yuan, ein 

Anwachsen von 16,6% gegeniiber der 

Vergleichsperiode des Vorjahres. In 

der ersten Halfte des Jahres 1989 stie- 

gen die Preise der Einzelhandelsgiiter 

im ganzen Land um 25,5% gegeniiber 

der Vergleichsperiode des Vorjahres. 

Der Anstieg der Warenpreise in der 

zweiten Halfte des Jahres 1989 wird 

geringer sein als in der ersten Halfte 

des Jahres.

Obgleich der Anstieg der Guterpreise 

in diesem Jahr immer noch relativ 

hoch ist, so ist das Gefiihl der Massen 

gegeniiber dem Vorjahr ganz anders. 

Hier sind die wichtigsten Griinde da- 

fur: Erstens betrugen die neuen Preis- 

erhohungen in der ersten Halfte des 

Jahres nur 7%. Das ist offensichtlich 

niedriger als die neuen Preiserhbhun- 

gen des letzten Jahres. Zweitens ist das 

Angebot von Zusatznahrungsmitteln 

und Fertiggiitern fur den taglichen Be- 

darf relativ reichlich. Die Preise dieser 

Giiter sind relativ stabil, einige der 

Preise sind auch gesunken. Nach Stati- 

stiken, die vom Zentralen Statistikamt 

zur Verfiigung gestellt wurden, stiegen 

die grundlegenden Kosten der Lebens- 

haltung der Arbeiter in den ersten 

sechs Monaten des Jahres 1989 im 

ganzen Lande um durchschnittlich 

1,4% gegeniiber dem Dezember 1988. 

Damit wurde grundsatzlich das Niveau 

vom Ende des letzten Jahres eingehal- 

ten.

5) Nicht nur haben die Spareinlagen 

zugenommen, sondern auch die Ab- 

schopfung von Geld aus der Zirkula- 

tionsebene hat sich beschleunigt. Im 

September 1988 fiihrte der Staat eine 

Methode der wertbestandigen Deposi- 

ten ein; gleichzeitig wurden die Zinsra- 

ten fur die Spareinlagen erhoht. Vom 

l.September 1989 an wurden die Zins- 

raten weiter erhoht. Dies brachte eine 

Zunahme der Spareinlagen. In den er

sten sieben Monaten des Jahres 1989 

stiegen die Spareinlagen sowohl in 

stadtischen als auch in landlichen Ge- 

bieten um 79,4 Mrd. Yuan gegeniiber 

dem Ende des Jahres 1988.

Gleichzeitig hat die Sparpolitik Resul- 

tate erbracht. Ende Juli 1989 konnten 

die Banken 4,5 Mrd.Yuan Papiergeld 

aus der Zirkulationsphare herausneh- 

men, wohingegen wahrend der Ver

gleichsperiode des letzten Jahres noch 

18,6 Mrd. Yuan in die Zirkulation ge- 

geben werden muBten. Nichtsdestowe- 

niger gibt es immer noch zahlreiche 

Schwierigkeiten fur die Finanzarbeit.

6) Die Plane fur die Exporte und die 

Nutzung auslandischen Kapitals kon- 

nen grundsatzlich erfullt werden. In 

den ersten Monaten dieses Jahres 1989 

begannen die Exporte zu sinken, und 

zwar wegen fehlender Mittel fur Ex- 

portgiiter. Seit Anfang Mai konnte der 

Trend im Export gewendet werden' 

dies aufgrund der Anstrengungen, die 

von alien Seiten gemacht wurden. 

Nach den Statistiken, die vom Ministe- 

rium fur auBenwirtschaftliche Bezie- 

hungen und AuBenhandel zur Verfii- 

gung gestellt wurden, beliefen sich die 

Exporte in den ersten sieben Monaten 

des Jahres 1989 auf 23,38 Mrd.US$, 

das ist eine Abnahme von 0,6% gegen- 

iiber der Vergleichsperiode des Vor

jahres. Die Importe beliefen sich auf 

20,7 Mrd.USS, ein Anstieg von 10,7% 

uber der Vergleichsperiode des Vor

jahres. In den ersten sieben Monaten 

des Jahres 1989 stiegen die auslandi

schen Kredite um 7,6% gegeniiber der 

Vergleichsperiode an. Der Jahresplan 

fur die Nutzung auslandischen Kapitals 

wird in diesem Jahr wahrscheinlich er- 

fiillt werden.

Mitglieder des Standigen Ausschusses 

des VILNationalen Volkskongresses 

auBerten sich kritisch fiber den Bericht 

von Yao Yilin. Trotz der Tatsache, daB 

die Sommergetreideernte eine Re- 

kordmarke iiberschritten hatte, sei die 

landwirtschaftliche Situation nicht so 

optimistisch. In einigen landlichen Ge- 

bieten sei der Enthusiasmus der Bau- 

ern hinsichtlich der Produktion gesun

ken. Die Qualitat der landwirtschaftli

chen Arbeiter, die Bodenfruchtbarkeit 

und die Fahigkeit, Naturkatastrophen 

zu bekampfen, batten ebenfalls abge- 

nommen.

Aufgrund einer Zunahme der Bevolke- 

rung der Volksrepublik von mehr als 

70 Millionen in den letzten fiinf Jahren 

sei die Getreidemenge pro Person 

30 kg gesunken. So schnell wie moglich 

sollten MaBnahmen ergriffen werden, 

um sicherzustellen, daB die jahrliche 

Getreidemenge pro Person 400 kg ge- 

gen Ende diese Jahrhunderts erreiche. 

Dann wurde die Bevolkerung auf 1,25 

Milliarden Menschen angewachsen 

sein.

Yang Liong erklarte, daB Yaos Bericht 

keine klare Einschatzung der Ernsthaf- 

tigkeit der landwirtschaftlichen Situa

tion gebracht habe. Die Landwirtschaft 

sei immer noch das schwachste Glied 

in der ganzen Volkswirtschaft. Die In

vestitionen sollten erhoht und die Mo- 

dernisierung sollte in diesem Sektor 

vorangetrieben werden. Einige andere
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Mitglieder des Standigen Ausschusses 

forderten, daB die landwirtschaftliche 

Gesetzgebung ebenfalls verstarkt wer- 

den solle. (Xinhua, 31.8.89, zit. nach 

SWB, 4.9.89; XNA, 1.9.89, zit. nach 

SWB,’ 4.9.89) -lou- 

*(46)

Gute Ernte bringt Probleme mit sich

Falls die Erwartungen fur die Herbst- 

ernte sich erfiillen, kbnnte die Re- 

kordmarke des Jahres 1984, die 407,3 

Mio. t Getreide betrug, iibertroffen 

werden. Die Ernte kbnnte bei gutem 

Wetter sogar auf 420Mio.t steigen. 

Falk das Wetter schlecht ist, gehen die 

Erwartungen dahin, daB 405 Mio.t 

nicht iiberschritten werden kbnnen.

Obgleich die gute Ernte die Gefahr 

verringert, daB es Bauemunruhen gibt, 

so sieht sich die Regierung immer 

noch dem Problem gegeniiber, fur die 

staatlichen Aufkaufsmengen zu zahlen. 

Im Jahre 1988 hatten die Kader sog. 

weiBe Bescheinigungen oder weiBe 

Zertifikate herausgegeben, weil nicht 

geniigend Bargeld vorhanden war, um 

fur Weizen, Tee, Baumwolle und an- 

dere Kulturen zu zahlen.

Verstandlicherweise waren die Bauern 

entriistet, und es gab Befiirchtungen, 

daB sie das Getreide zuruckhalten 

wiirden, wenn sie nicht bar bezahlt 

wiirden. Es gibt keine Schatzungen der 

Regierung, welchen Wert die sog. wei- 

Ben Zertifikate darstellen. Zumindest 

ein Okonom schatzte den Gesamtwert 

auf 19 Mrd. Yuan, der grbBte Teil die- 

ser Summe sei aber offensichtlich spa- 

ter in bar gezahlt worden.

In diesem Jahr hatte der Staat diesem 

Problem grbBere Aufmerksamkeit ge- 

widmet, um Aufruhr zu verhindern. Im 

Staatsbudget wurde eine gewisse 

Summe fur die Getreideaufkaufe be- 

reitgestellt. Auch die Volksbank wurde 

gebeten, die Getreideaufkaufe zu fi- 

nanzieren.

Die Regierung hatte umgerechnet zwi- 

schen 6 und 7 Mrd.US$ fur das Som- 

mergetreide und andere Saisonproduk- 

te zu zahlen.

Oft genug wird immer noch der Preis 

fur das sog. Uber-Quoten-Getreide 

von der Regierung festgesetzt. Nur 

wenn die Bauern das Getreide selbst 

zu den Markten transportieren - ge- 

wohnhch uber eine lange Distanz - er- 

halten sie den wirklichen Marktpreis. 

(IHT, 29.8.89) -lou-
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Hotelprojekte in Schwierigkeiten

Noch im April 1989 hatte das luxuribse 

Sheraton Hotel in Guilin eine Bele- 

gungsrate von nahezu 90%. Im Sep

tember 1989 war die Belegungsrate auf 

fast Null heruntergesunken. Die Ge- 

schafte gehen so schlecht, daB der aus- 

landische Partner dieses Hotelprojek- 

tes, ein Geschaftsmann aus Hongkong, 

bereit ist, seinen 50%igen Anted sei- 

nem chinesischen Partner, einer Ein- 

heit der Regierung von Guilin, zu 

ubergeben. Andere Hotelprojekte sind 

ebenfalls in Schwierigkeiten, wenn- 

gleich nicht alle in solch einer krassen 

Weise wie das Guilin-Hotel.

Schon vor dem 4. J uni 1989 hatten eini- 

ge Hotel- und Biiroprojekte mit Pro- 

blemen hinsichtlich hbherer Kosten als 

vorausgesehen und Kreditruckzahlun- 

gen zu kampfen. Der Grund war darin 

zu sehen, daB es eine Vielzahl solcher 

Projekte gab, die nicht alle voll ausge- 

lastet waren.

Auslandische Bankiers erklarten, daB 

fast jedes neue chinesische Hotel- oder 

Biiroprojekt entweder mit den Riick- 

zahlungen der Kredite in Riickstand 

sei oder zukiinftig solche Probleme 

haben werde. In einigen Fallen sind die 

Bankiers nun dabei, uber Umschul- 

dungen zu verhandeln.

Die Banken waren im allgemeinen da- 

von ausgegangen, daB die Belegungsra

te der Hotels fur das Jahr 1989 uber 

der 50-Prozent-Marke sein wurde. 

50% werden gerade als kostendeckend 

angesehen, garantieren aber noch nicht 

die Riickzahlung der Kredite. Es wird 

damit gerechnet, daB die Belegungsra- 

ten der wichtigsten chinesischen Hotels 

fur das gesamte Jahr 1989 etwa 50% 

erreichen werden. Dies ist aber ein be- 

trachtlicher Riickschritt gegeniiber den 

Belegungsraten von 70-80% vor dem 

Massaker. Gegenwartig wird die 

durchschnittliche Belegungsrate der 

Hotels auf zwischen 30% und 40% ge- 

schatzt.

Viele Probleme, denen sich die aus- 

landischen Geldgeber jetzt in der 

Volksrepublik gegeniibersehen, haben 

sie selbst geschaffen. In den friihen 

und mittleren 1980er Jahren waren sie 

in das Land gekommen und hatten 

teilweise die Mbglichkeiten uber- 

schatzt.

Die Schulden, die auf den Hotel- und 

Burosektor entfallen, werden auf zwi

schen 6 und 8 Mrd.USS geschatzt. Das 

waren zwischen 15% und 20% der ge- 

schatzten Gesamtschulden der Volks

republik in Hbhe von ca. 42 Mrd.US$. 

Viele Bankiers gestehen nun auch im 

privaten Gesprach ein, daB sie zu viele 

Hotelprojekte gefbrdert hatten, und 

zwar aufgrund von Garantien, die nicht 

ganz sicher gewesen seien.

Zu den groBten Glaubigern der Volks

republik gehbrt Japan. Die japanische 

Regierung und japanische Handels- 

banken haben der Volksrepublik Kre

dite in Hbhe von ca. 20 Mrd.US$ ein- 

geraumt. Die japanischen Bankiers 

sind nervbs, obgleich bislang nur Ver- 

zbgerungen bei den Riickzahlungen 

eingetreten sind; Zahlungseinstellun- 

gen sind noch nicht vorgekommen.

Ein typisches Beispiel fur Probleme im 

Immobilienbereich ist der Shanghaier 

Ausstelhmgs- und Hotelkomplex, der 

sich nun der Vollendung nahert. Die- 

ser Komplex wurde mit einem Konsor- 

tialkredit in Hbhe von 135 Mio.USS 

gebaut. Da man Probleme im Ein- 

nahmebereich voraussieht, arbeiten die 

Glaubiger nun daran, die Kredite um- 

zuschulden. Die chinesischen und aus- 

landischen Partner einigten sich im 

August darauf, weitere 20 Mio.USS 

dem Projekt zur Verfiigung zu stellen. 

Unter den 18 Glaubigern werden mm 

neue Kreditbedingungen ausgehandelt. 

Die meisten der Glaubiger sind japani

sche Banken. Die Aussichten fur ein 

neues finanzielles Arrangement sind 

gunstig. (AWSJ, 25.9.89) -lou-
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Tourismus schwer beeintrachtigt

Eine drei Monate nach dem Juni-Mas- 

saker in Beijing gezogene erste Bilanz 

im China-Tour ism us fallt katastrophal 

aus. Zu diesem Ergebnis kam der Chi

na International Travel Service (CITS), 

der grbBte internationale Reiseagent in 

China, in Zusammenarbeit mit der 

chinesischen National Tourism Associ

ation. Der Riickgang an Touristen wird 

fur dieses Jahr gegeniiber 1988 auf 

35-50% bzw. 900.000 bis 1.200.000 ge

schatzt. Der Einbruch ist auch mit ge- 

waltigen Devisenverlusten verbunden. 

Statt der im Vorjahr erzielten rd. 

2,2 Mrd.USS kann China in diesem 

Jahr nur mit 1,1-1,4 Mrd.US$ rechnen.
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Duster fallen von chinesischer Seite 

auch die Prognosen aus. Die EinbuBen 

wurden noch bis ins kommende Jahr 

reichen, und erst 1991 sei mit einer 

vblligen Normalisierung des Reisever- 

kehrs zu reclinen, hieB es. Inzwischen 

hat der CITS verstarkte MaBnahmen 

zu einer Ankurbelung des intematio- 

nalen China-Tourismus eingeleitet. So 

wurden 60 fiihrende auslandische Rei- 

seunternehmen zu Informationsbesu- 

chen eingeladen, um die wieder nor- 

malen Reisebedingungen in China zu 

demonstrieren. Von chinesischer Seite 

wurde versichert, daB alle touristischen 

Sehenswiirdigkeiten wieder gebffnet 

seien, auch der Tiananmen-Platz in 

Beijing, fur den allerdings eine Son- 

dergenehmigung erforderlich sei.

Bei deutschen Reiseveranstaltern, die 

bereits wieder regulare Reisen nach 

China durchfiihren, herrscht "gebrem- 

ster Optimismus", wie aus einer Um- 

frage des Fachblatts Reisebilro Bulletin 

hervorgeht. Moralische Zwange ver- 

hinderten normales Kundenverhalten, 

heiBt es da. Aber auch: "Viele Kunden, 

die storniert haben, wollen die Reise 

nachholen."

Nach den Zahlen, die von der chinesi- 

schen staatlichen Verwaltung fur Tou- 

rismus bekanntgegeben wurden, ka- 

men im Juli 1989 80.000 Auslander 

nach China. Obgleich dies gegenuber 

dem Vergleichsmonat des Vorjahres 

einen Ruckgang von 47% darstellt, war 

es gegenuber dem Juni 1989 eine Zu- 

nahme von 11,3%.

Die meisten dieser 80.000 Auslander 

kamen aus Japan, den Vereinigten 

Staaten, der Sowjetunion, den Philip- 

pinen, GroBbritannien, Thailand, Sin- 

gapur, Frankreich, Bundesrepublik 

Deutschland, Kanada und Australien.

Die Gesamtzahl der Besucher in der 

Volksrepublik im Juli betrug 1,8 Mil- 

lionen - wenn die Uberseechinesen 

hinzugerechnet werden. Gegenuber 

dem Juli des Vorjahres bedeutet dies 

einen Ruckgang von 33%.

Der Ruckgang des Tourismus-Ge- 

schaftes wird durch Zahlen aus den 

Schliisselgebieten offenbar. Die am 

meisten betroffenen Gebiete im Juli 

1989 waren die autonome Region 

Guangxi sowie die Provinz Zhejiang, in 

denen der Tourismus im Vergleich 

zum selben Monat des Vorjahres um 

94% zuriickging. In Beijing gab es ei

nen Ruckgang von 91,3%, in Shanghai 

47,4% und in der Provinz Guangdong 

67,1%.

Inzwischen beschloB die chinesische 

Regierung einige MaBnahmen, um das 

Tourismus-Geschaft zu konsolidieren. 

Die Zahl der Reiseagenturen soil re- 

duziert werden, um die gesunde Ent

wicklung des Tourismuswesens zu ge- 

wahrleisten. Das Problem bestehe im 

Moment darin, daB es zu viele Tou- 

rismus-Agenturen gebe. Einige dieser 

Agenturen seien unqualifiziert und sie 

verhielten sich teilweise illegal, so Wu 

Xueqian, stellvertretender Premiermi

nister und als Staatskommissar fur den 

Tourismus verantwortlich.

Diese Agenturen schadigten nicht nur 

die Tourismus-Industrie, sie brachten 

auch Chinas Reputation in MiBkredit. 

Nach dem 1989er Statistischen Jahr- 

buch fur den chinesischen Tourismus 

gab es 1.573 Reiseagenturen mit 56.713 

Angestellten am Ende des Jahres 1988.

Nach Wu befindet sich der chinesische 

Tourismus in ernsthaften Schwierigkei- 

ten. Deis Land sollte die internationale 

Werbung verstarken, wahrend gleich- 

zeitig die Tourismus-Organisationen 

und die Ausbildung der Personals ver- 

bessert werden sollten.

Wu wies weiter darauf hin, daB die 

Tourismus-Industrie Teil der Moderni- 

sierungsanstrengungen des Landes sei 

und auch Teil der Politik, China zur 

Welt hin zu offnen. China kbnne Kre- 

dite in Anspruch nehmen, Technologie 

kaufen und sich fortgeschrittenes Ma- 

nagementwissen aneignen, um die 

Tourismus-Industrie zu modernisieren. 

Doch miiBten alle korrupten Prakti- 

ken, wie z.B. Glucksspiel, Prostitution, 

DrogenmiBbrauch, Bestechung und 

Erpressung, scharf bekampft werden.

Der beriihmte Touristenort Guilin in 

der autonomen Region Guangxi hatte 

einen 21%igen Ruckgang im Vergleich 

zum Vorjahr hinzunehmen. Im Juli 

und August 1989 kamen nur 15.000 

auslandische Touristen nach Guilin, 

das bedeutete einen Riickgang von 

80% gegenuber der Vergleichsperiode 

des Voijahres. Die Belegungsrate der 

23 Hotels in Guilin betrug weniger als 

10% im Juli und August. Statt der 120 

Touristenboote, die den Li-FhiB befah- 

ren, fuhren nur ca. 70 pro Tag.

Wie ein hbherer Kader vom stadti- 

schen Biiro fur Tourismus in Guilin 

mitteilte, seien die meisten Touristen 

Chinesen aus dem Inland. Im Jahre 

1988 hatte man 500.000 Touristen aus 

dem Ausland empfangen, die Zahl der 

inlandischen Touristen betrug 6,5 Mil- 

lionen. Der Tourismus brachte 

1,04 Mrd. Yuan sowie 240 Mio.US$ fur 

die Guilin ein, das ist etwa ein Fiinftel 

des Einkommens der Stadt. (China 

Daily, 29., 30.8. und 16.9.89; SZ 

26.9.89) -lou-
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Eisenbahnwesen braucht groBere 

Investitionen

Chinesische Experten fordem drin- 

gend eine radikale Veranderung in der 

Transportstrategie und drastische Er- 

hbhungen der Investitionen fur den 

Bau von Eisenbahnen, so daB die Ei- 

senbahnlinien als wirtschaftliche Le- 

benslinien der Nation fungieren kon- 

nen.

Ca. 52.700 km Eisenbahnstrecken be- 

fbrdern nun 71% der Fracht des Lan

des sowie 56% der gesamten Passagie- 

re.

Im Jahre 1988 bewaltigten Frachtziige 

nur 67,8% jener Frachtmenge, die von 

der uberhitzten Wirtschaft benbtigt 

wurde. Die Lokomotiven hatten schon 

mehr Waggons zu ziehen, als eigentlich 

vorgesehen war. Die Eisenbahnen be- 

schaftigen 3,2 Millionen Menschen, das 

Anlagevermbgen betragt ca. 100 Mrd. 

Yuan. Das 1986 eingefiihrte System, 

nach dem dieser Transportzweig seine 

Arbeiter selbst zu bezahlen und seine 

eigenen Gewinne zu erzielen hat, ver- 

besserte zwar die Produktivitat der 

Arbeiter, jedoch wurden die Eisenbah

nen zu sehr durch Steuern belastet.

Gegenwartig sind 12.900 km Eisen- 

bahnschienen - 21% der Gesamtstrek- 

ke - iiberbeansprucht. An 96.000 Stel- 

len sind fehlerhafte Trassen entdeckt 

worden. Erstaunlicherweise sind auch 

heute noch ca. 2.300 Waggons in Be- 

trieb, die zwischen 1935 und 1938 pro- 

duziert worden waren.

Ein solches Eisenbahnnetzwerk birgt 

ein Potential fiir Unfalle in sich, die 

dann entstehen konnen, wenn auch nur 

die leichteste Nachlassigkeit entsteht.
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Eine Zugentgleisung, die Anfang 1988 

in der Nahe von Shanghai stattfand, 

forderte 196 Menschenleben. Auf- 

grirnd dieses Unfalls und weiterer ahn- 

licher Unfalle muBte der Eisenbahn- 

minister, Ding Guangen, zuriicktreten.

In den 1980er Jahren warden jedes 

Jahr ca. 300 km Eisenbahnlinien ge- 

baut. In den 1950er und fruhen 1960er 

Jahren betrug die jahrliche Bauleistung 

ca. 1.000 km. Fur das Jahr 1989 sind 

nur 253 km neue Eisenbahnlinien ge- 

plant.

Nach Meldungen Shanghaier Zeitun- 

gen verursachten die Energieabschal- 

tyngen in Shanghai, Jiangsu und Zhe

jiang im Jahre 1987 einen Gesamtver- 

lust von 10 Mr d. Yuan. Der Grund da- 

fur war, daB die Kraftwerke nicht ar- 

beiten konnten, weil sie auf Kohlezu- 

lieferungen warteten. Die Eisenbahn 

war nicht in der Lage, ausreichende 

Lieferungen bereitzustellen.

Chinesische Experten machen eine un- 

vernunftige staatliche Politik fur die 

gegenwartige kritische Lage verant- 

wortlich. Diese Politik wurde in den 

fruhen 1980er Jahren auf der Basis ei- 

ner Eisenbahntheorie formuliert, die 

ihrerseits wiederum auf fehlerhaften 

Erkenntnissen beruhte.

Die Theorie besagte, daB Flugzeuge 

den Eisenbahnen vorzuziehen seien fiir 

Passagiere, die mehr als 100 km rei- 

sten. SchnellstraBen seien besser als 

Eisenbahnen sowohl fiir Passagiere 

und Frachten, die mehr als 400 km zu- 

riickzulegen hatten.

Aufgrund dieser Theorie war man 

auch gegen den Bau von Eisenbahnen 

entlang den groBen Fliissen und ent

lang der Seekiiste. Man meinte, diese 

WasserstraBen zu wichtigen Trans- 

portrouten machen zu kbnnen.

Die Theorie erwies sich als unklug, 

weil der StraBentransport 20mal so viel 

Energie verschlingt wie der Transport 

auf der Eisenbahn. Die Kosten sind 

auf diese Weise mindestens zehnmal 

holier. SchnellstraBen benbtigen vier- 

mal so viel kostbares Land wie Eisen

bahnen.

Die Experten sind der Meinung, daB 

die Eisenbahnstrecken jeweils um 

0>5% fiir jedes Prozent Zuwachs indu- 

striellen Outputs verlangert werden 

sollen, falls das Land eine sich selbst 

tragende wirtschaftliche Entwicklung 

wiinscht. Das tatsachliche Verhaltnis 

(zwischen Zunahme der Eisenbahn 

und Zunahme des Industrieoutputs) 

betrug 0,147 :1 im Jahre 1988, was be- 

deutet, daB, wenn nicht eine Zunahme 

im Eisenbahnbau stattfindet, die 

Volkswirtschaft einen Ruckgang hin- 

nehmen muB. (China Daily, 31.8.89) 

-lou- 

*(50)

StraBe von China nach Pakistan

Zwischen Marz 1985 und September

1988 wurde ein weiteres Teilstiick der 

StraBe von Khashi (Kashgar/Xinjiang) 

nach Pakistan in einer Lange von 

415,8 km gebaut. Die StraBe iiberquert 

das Pamir-Plateau und das Kunlun- 

Gebirge und verlauft dort auf einer 

durchschnittlichen Hohe von 3.000 m 

u.d.M. Nach einem Jahr der Erpro- 

bung wurde die StraBe am LOktober

1989 dem Verkehr ubergeben (so 

XNA, 21.9.89 in einer Vorausschau auf 

das Ereignis). -we-

Taiwan
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Belebung der Diplomatie

Der President von Guatemala, Vinicio 

Cerezo Arevalo, stattete vom 

30August bis 4.September Taiwan ei

nen sechstagigen Staatsbesuch ab. Es 

war der zweite offizielle Besuch eines 

Staatsoberhauptes in diesem Jahr. Im 

Marz hatte Taipei den Prasidenten von 

Honduras, Jos6 Simon Azcona Hoyo, 

als ersten hohen Staatsgast seit vier 

Jahren empfangen. Zur Zeit unterhalt 

Taiwan diplomatische Beziehungen 

mit nur 24 Staaten, und zwar meistens 

mit den weltpolitisch unbedeutenderen 

kleinen Landern in Mittelamerika und 

im Pazifikraum.

Neben Cerezo waren im Berichts- 

monat auBerdem die Ministerprasiden- 

tin von Dominica, Mary Eugenia 

Charles, und der Vizeprasident von 

Palau, Kuniwo Nakamura, in Taiwan 

zu Besuch. Zeitungsberichten zufolge 

sollen bald diplomatische Beziehungen 

zu Palau aufgenommen werden, ein 

Memorandum zwischen beiden Seiten 

wurde im letzten Juni beim Besuch des 

Staatsprasidenten von Palau in Taiwan 

unterzeichnet. Eine Schwierigkeit liegt 

noch darin, daB Palaus auBenpoliti- 

schem BeschluB wegen seiner Assozi- 

ierung mit den USA von Washington 

zugestimmt werden muB, und die USA 

haben vor zehn Jahren ihre diplomati- 

schen Beziehungen mit Taiwan abge- 

brochen, um die Aufnahme diplomati- 

scher Beziehungen mit Beijing zu er- 

mbglichen.

Seit Anfang dieses Jahres hat Taiwan 

seine "Hallstein-Doktrin" relativiert, 

d.h. Verzicht auf die Alleinvertretung 

von Gesamtchina. AuBerdem ist Tai

wan kraft seiner hohen Devisenreser- 

ven in der Lage, kleine Lander durch 

Entwicklungshilfe zu umwerben. Der 

erste Erfolg der "flexiblen Diplomatie" 

war die Aufnahme diplomatischer Be

ziehungen zu dem karibischen Insel- 

staat Grenada am 2O.Juli d.J. Am 

7August war Beijing gezwungen, seine 

diplomatischen Beziehungen zu Gre

nada abzubrechen. Beim Besuch von 

President Cerezo machte Taiwan Gua

temala die Zusage giinstiger Kredite 

und technischer Hilfe. (FCJ, 4. und 

7.9.89; vgl. auch ZYRB, 16.9.89; CP, 

21.9.89; C.a. Juli 1989, U 41, 

S.487 ff.) -ni-

’(52)

Kein Zeitplan von Beijing fiir Wieder- 

vereinigung mit Taiwan

Auf die Frage einer Reporterin der 

taiwanesischen Zeitung Lianhe Bao 

(LHB) erklarte Li Peng, Ministerpra- 

sident der VR China, bei einer interna- 

tionalen Pressekonferenz am 26.Sep- 

tember in Beijing, daB seine Regierung 

die Politik zur Vereinigung des chine- 

sischen Vaterlandes, d.h. Wiederver- 

einigung des chinesischen Festlands 

mit Taiwan, nicht geandert habe. Aber 

es gebe dafiir keinen Zeitplan, so Li 

Peng, weil beide Seiten "Realisten" sei

en. "Wenn wir uns gemeinsam darum 

bemuhen, wird die Zeit der Vereini

gung fruher kommen. Laufen wir in 

verschiedenen Richtungen, wird die 

Zeit langer dauem." Ferner sagte er: 

"Wir hoffen, die groBe Aufgabe der 

Wiedervereinigung des Vaterlandes 

durch einen friedlichen Weg zu reali- 

sieren. Gegeniiber Auslandern sagen 

wir, die friedliche Methode schlieBt die 

Anwendung von Waffengewalt nicht 

aus, weil dies eine innere Angelegen- 

heit Chinas ist."




